

Relatos Breves de un Escritor de Fondo

ADF- স্টপ

Conversaciones para Solitarios
Germán Marín. Editorial Sudamericana, Santiago,
1999. 176 páginas.

por Javier Edwards Renard

GERMAN Marín es un escritor de minorías, particularmente, porque sus textos suelen ser duros, complejos, exigentes. Presente a las dos primeras partes de su trilogía *Historia de una abolición familiar: Círculo vicioso* (1994) y *Las cien agujas* (1997), no hay subterfugio que valga. Desde su prosa densa, de un baroqueísmo lúdicamente seco y sin renuencia al compromiso de su perspectiva, constituye una mirada valiosa sobre las oscuridades de la identidad nacional. Marín no está dispuesto a hacer concesiones, ni le interesa seducir más que decir, claro ejemplo de ello son, también, sus textos breves *Canción de perro* y «El palacio de la risa» (1995) donde, con crudeza, relata nombres y apellidos de personas que aún circulan por ahí, cuenta el asesinato de Pérez Zajovic y la temerosa memoria de Villa Grimaldi. Y si de alguna manera pudieran sintetizarse sus habilidades como escritor, quizás haya que recurrir a la jerga de los atletas, diciendo que es un corredor de fondo: tortuoso, irregular en su trazo, perseverante en alcanzar la meta.

En *Conversaciones para solitarios*, Germán Martín cataloga 17 relatos. De temática diversa, escritos a lo largo del tiempo y consciente o no, escritos para su publicación, presentan, sin embargo, ciertos rasgos comunes que los emparentan con sus textos de más largo alcance y que confirman que el temor en que este escritor se mueve con más soltura y efectividad es en los cinco mil



más que en los cien metros. En estas breves historias, la extensión no alcanza a dar el respiro suficiente para digir la atmósfera, creada, el lajó del detalle impuesto, el lejano gorgorón, adorado, a veces, hasta el extremo: "... el tango, agudo y turbio como un episodio malvulado, desflaca con el último reclamo del bando del pondo Pancarta, en donde el sonido que se cerraba con el jocó del fúrcile, a la vez que calla, al soltarlo luego de la mano, me regalaba proférica, hasta el fin de mis días, la propina de una ancha sonrisa, gente rota como fue". («La noche que bailé con Ava Gardner»).

textos como "relatos", porque, claramente, no tiene el equilibrio que hace de una historia breve, un verdadero cuento. En *Conversaciones para solitarios* hay algo distinto, la licencia que se da a un escritor de pecho para contar a su amiga, para ejercitarse o experimentar —como en los estadios musicales— su ritmo narrativo diciendo que, en esta colección, en la mayoría de las casos, no logran alcanzar la rapidez necesaria y suscitan ante una ironidad que proviene de una pluma donde fatídico?

donde "Lo aciago, lo cruento, lo mojado, lo fatal" —según el epígrafe de Cesá Vallejo— se hace patente en el relato intenso de un crimen que se cuenta con sotil violencia, con abunda precisión, desde las oscuridades del Parque Cousiño; o en «El último resplandor de una tarde peculia-
r» que logra en tres páginas recuperar la me-
moria de ciertos personajes y lugares de un país
que se ha ido desvaneciendo con la misma rápi-
dez con que se constituyen ciertos comerciales.

Si bien *Conversaciones para solitarios* se presenta con esas irregularidades, bajo el imperativo de un anónomismo a veces infatigante, también tiene, paradójicamente, el mérito de recoger, en el extremo de su lenguaje resarcido, imágenes olvidadas, censuradas o abortadas de la identidad local. Al principio, sin duda, y tal como se señala cuando me refiero a *Las cien agujas* (Revista de Libros N° 430), en estos relatos Marías sigue siendo una suerte de "escrivillante", según el término famoso de Enrique Ibarra. Un autor que puede darle el lujo de tropezar con la forma, de excederse en los recursos narrativos, de convertir una ciencia de cien metos con la lentitud de una locomotora, en el fondo, llega a la meta de decir lo que quiere, de rescatar desde su personalísimo recuerdo —esclarecedor, resuelto, arbitrario, valiente, verdadero, implícito— historias que terminaron por enriquecer nuestra empobrecida cultura.

que no se ha escrito y que no se agota; pero con paciencia el tercer y último tema de su trilogía. Marin ya tiene ganado un lugar de privilegio en nuestra literatura, porque no va con la co-mitencia de lo fácil, porque se arriesga a escribir como le da la gana y, por último, porque se atreve a ser Germán Marin y no se parapeta detrás de ninguna marca registrada: James, Greene, la generación beat o cualquiera que sea.

6. Munro suff 17-VII-1000 P3

Relatos breves de un escritor de fondo [artículo] Javier Edwards Renard.

Libros y documentos

AUTORÍA

Edwards, Javier

FECHA DE PUBLICACIÓN

1999

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Relatos breves de un escritor de fondo [artículo] Javier Edwards Renard. il.

FUENTE DE INFORMACIÓN

Biblioteca Nacional Digital

INSTITUCIÓN

Biblioteca Nacional

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa